

tête, tête, entêté, entêtement ;—front : froncement, frontière, frontispice (face principale d'un édifice, titre d'un livre, estampe avant le livre,) fronton (partie d'architecture placée au haut de la face d'un bâtiment) ;—yeux, pluriel de œil : œillade, œillère, œillet, œilleton (rejetons que poussent certains racines) ;—amande : amandé ;—bouche : bouchée, boucher, boucherie, embouchure ;—langue : languette, langage, languedoc, languéyage (visite de la langue du porc pour voir s'il est sain,) languéyeur, languier (langue et gorge fumées du porc) ;—dents : dentaire, dentelé, dentiste, dentition, édenté ;—neige : neigeux ;—fatigue : fatigant ;—voyageur : voyager, voirie,oyer (préposé à la police des voies, des chemins) ;—sommeil : somme ;—faim : affamé, famine ;—chaleur : chaleureux, chaud, chaude, chaudière, chaudron ;—jambes : jambage, jambon, jambonneau, emjambée, emjambement ;—ventre : ventrière, ventricule, ventrière, ventriole, ventru ;—situation : site ;—course : cours, parcours, secourable, recours ;—chevaux : chevaline, chevaleresque, chevalet, chevalier, chevalerie ;—utilité : utile, inutile ;—désert : désertion, déserteur, désert, adj. ;—victoire : victorieux ;—illusion : illusoire ;—cavaliers : cavalerie, cavalcade ;—attente : inattendu ;—aventuriers : aventure, aventureux ;—corde : cordon, cordage, cordeau, cordelette, cordelier, cordelière, cordele, cordeerie ;—animal : animosité, animation, animal, adj. ;—intention : intentionné ;—galop : galopade ;—pieds : piéton, empiétement, piétinage ;—enfants : enfantin, enfantillage.

VI. Relevez les adjectifs et donnez des noms de la même famille.
CORRIGE.—*Grande : grandeur, agrandissement ;—petite : petitesse ;—fière : fierté ;—légers : légèreté, allégement ;—haut : hauteur ;—arqué : arc, arcade, arceau ;—humide : humidité ;—doux : douceur, adoucissement ;—bruyante : bruit, bruissement ;—blanche : blancheur, blanchisseur ;—bonne : boni ;—forte : forteresse, force, renfort, efforts ;—immense : immensité ; complaisante : complaisance, déplaisir ;—téméraires : témérité ;—première : prémices, primeur, primat, primatie, prime ;—fidèle : fidélité ;—libre : liberté.*

AVIS OFFICIELS.



ERCTION DE MUNICIPALITE SCOLAIRE.

Son Excellence, le Gouverneur Général, a bien voulu ériger en municipalité scolaire la nouvelle paroisse de St. Justin, dans le comté de Maskinongé, en lui conservant les limites qu'elle possède pour fins religieuses, cette municipalité devant comprendre la concession Ste. Geneviève ou Trompe-Souris, la concession double de l'Ornière, celle du Ruisseau des Aulnes, la concession double du Grand-Bois-Blanc et celle du Petit-Bois-Blanc.

NOMINATIONS.

Son Excellence, le Gouverneur Général, a bien voulu approuver la nomination suivante :

BUREAU DES EXAMINATEURS CATHOLIQUES DU DISTRICT DE QUEBEC.

Le Rév. M. Bernard McGauran, en remplacement du Rév. M. J. Nelligan, dont la démission a été acceptée.

BUREAU DES EXAMINATEURS CATHOLIQUES DU DISTRICT DE MONTREAL.

MM. Benjamin Singer, Joseph Chartrand, Alphonse Picher, François Lavoie, Odilon Caron, François-X. Tessier, Isaac Lucier, Alphonse Lopez et James O'Reilly, et Delles Rose de Lima Leduc, Marie Desneiges La-laune, Diana Ladéroute, Philomène Poirier, Eliza Vallée, Ezilda Beaudoin, Marie Victoriene Paré, Louise Savaria, Denise Lefebvre, Virginie Phaneuf, Georgina Richer, Philomène Meloche, Mathilda Plouffe, Marie Ducharme, Cléophée Cadieux, Aurélie Chevalier, Marceline Poissant, Philomène Quesnel, Mélodie Ducharme, Zélia Poirier, Sophranie Neveu, Eliza O'Leary, Eulalie Rémillard, Marie Céline Vaudin, Rose de Lima Beau, Lucie Bourke, Marie Céline Aresse, Aglaé Raymond, Angélique Acard, Rose de Lima Deguire Julie Desparois, Vitaline Prévostaine, Endosie Lauzon, Marguerite Pulcherie Benjamin, Eliza Laporte, Adèle Lefebvre, Malvina Latour, Céline Morin, Adèle Cartier, Joséphine Laporte, Caroline Caine, Catherine Tessier, Angélique Hamelin, Vitaline Dugas et Julie Latour, ont obtenu des diplômes les autorisant à enseigner dans les écoles élémentaires.

DONS OFFERTS AU DEPARTEMENT DE L'INSTRUCTION PUBLIQUE.

Le Surintendant accuse, avec reconnaissance, réception des ouvrages suivants :

De M. H. Emile Chevalier, de Montréal : Les Trappeurs de la Baie d'Hudson, 1ère livraison, 24 pages in-8.

De M. Félix Vogeli, de Montréal : Almanach Vétérinaire et d'Economie Rurale, pour l'an 1859, 1 brochure in-12.

De M. Raphaël Bellemare, inspecteur du revenu à Montréal : Une gravure très rare représentant la mort de Montcalm.

De MM. Dunnigan et frères, libraires à New-York : "Rome, its churches, its charities and its schools, by Rev. J. Nelligan, 1 vol. in 12.

De MM. Harper et Frères de New-York : "Mensuration and practical geometry, 1 vol. in 12.

De M. Joseph Bouchette, de Toronto, Carte d'une partie de l'Amérique du nord, 2 exemplaires.

De MM. Hickling, Swan et Bremer de Boston par l'entremise de M. H. D. Smith : "A pronouncing spelling book of the english language," par J. E. Worcester, 1 vol. in 12 ; et "A pronouncing, explanation and synonymous Dictionary of the english language, par le même, 1 vol. grand in 8.

De l'Académie des sciences de la Nouvelle-Orléans, par l'entremise de M. L. A. Huguet Latour, de Montréal : Dix brochures contenant les Annales de l'Académie

JOURNAL DE L'INSTRUCTION PUBLIQUE.

MONTREAL, (BAS-CANADA,) OCTOBRE 1858.,

Les Premières Salles d'Asile et les Premières Crèches en Canada.

C'est avec le plus grand bonheur que nous annonçons que ces deux œuvres si importantes, si éminemment chrétiennes et charitables, viennent de s'établir dans la cité de Montréal, d'où nous ne doutons point qu'elles ne s'étendent rapidement dans tous nos grands centres de population. Depuis longtemps, les salles d'asile et les crèches ont été établies en France, où nous croyons qu'elles ont pris naissance ; aujourd'hui, elles y sont extrêmement populaires et il existe plusieurs journaux exclusivement consacrés à leur succès. Nous avons l'avantage de recevoir, en échange de notre propre journal, l'*Ami de l'Enfance*, journal des salles d'asile, et le *Bulletin des Crèches* ; et nous conseillons fort à tous ceux qui s'intéressent à ces œuvres admirables de s'abonner à ces deux recueils, que nous serons heureux de leur montrer à notre bureau.

Les salles d'asile existent depuis longtemps en Angleterre et aux Etats-Unis, sous le nom d'*Infant's Schools* ; et depuis quelques années, des dames protestantes en ont établi deux à Québec et une à Montréal, où elles ont très-bien prospéré. On s'est demandé, avec raison, si ces institutions ne conviendraient point parfaitement, surtout aux orphelinats de nos nombreuses maisons de charité ; et grâce au zèle et à libéralité du séminaire de St. Sulpice de Montréal, qui fournit presque seul au budget de l'instruction publique dans cette ville, deux maisons vont s'élever dans ses deux faubourgs les plus populaires, contenant chacune d'elles une crèche et une salle d'asile. Au faubourg de Québec, c'est la crèche qui a été inaugurée la première, sous la direction des bonnes Sœurs de la Providence. Au faubourg St. Joseph, c'est la salle d'asile qui est déjà en opération, à l'hospice qu'y tiennent les Sœurs de Charité, dites Sœurs-Grises, et qui n'est qu'une succursale de leur grand établissement, voisin du marché Ste. Anne.

Disons de suite ce que sont ces deux espèces d'institutions, pour ceux de nos lecteurs qui ne sont pas encore familiers avec leur organisation.